

UNIDAD 9: LA PREHISTORIA

LA PREHISTORIA Y LA HISTORIA

La **Historia** es la ciencia que estudia el pasado de la humanidad, y se divide en dos grandes etapas: la Prehistoria y la Historia.

La **Prehistoria** comprende desde la aparición del ser humano, hace unos 2,4 millones de años, hasta la invención de la escritura, hacia el 3000 a.C.; y la Historia abarca desde la aparición de la escritura hasta la actualidad.

La **Prehistoria se divide** en tres periodos: el Paleolítico, en el que los útiles eran de piedra tallada; el Neolítico, en el que eran de piedra pulimentada, y la Edad de los

Metales, en la que los instrumentos ya eran fabricados de metal.

La **Historia se divide** en edades: la Edad Antigua, que abarca desde la invención de la escritura hasta la caída del imperio romano de Occidente, en 476; la Edad Media, que va desde 476 hasta el descubrimiento de América en 1492; la Edad Moderna, que abarca desde 1492 hasta el estallido de la Revolución Francesa, en 1789, y la Edad Contemporánea, desde 1789 hasta nuestros días.

LOS PERIODOS DE LA HISTORIA: LA LÍNEA DEL TIEMPO

El origen del ser humano es fruto de una larga evolución de los homínidos. A lo largo de ella, el ser humano fue adquiriendo mayor capacidad craneana y más destreza en la fabricación de instrumentos. Las etapas de esta evolución han sido las siguientes: el **Australopithecus**, que surgió hace unos 4 millones de años, era de escasa altitud y reducida capacidad craneana; el **Homo habilis**, que

apareció hace unos 2,4 millones de años y fue el primero que fabricaba herramientas; el **Homo erectus**, que era de mayor altura y utilizaba el fuego; el **Hombre de Neandertal**, que era muy robusto y vivió en época glacial, y, finalmente, el **Homo sapiens**, que apareció hace unos 195 000 años y tenía características similares a las del ser humano actual.

LOS PERÍODOS DE LA PREHISTORIA

El **Paleolítico** es la etapa más larga de la Prehistoria. Comenzó hace 2,4 millones de años, y finalizó hacia el 10000 a.C., en que se inicia el Neolítico.

La vida en el Paleolítico era nómada, y la economía era depredadora, pues los humanos vivían de la recolección, de la caza y de la pesca. La manifestación artística más destacada es la pintura rupestre, realizada en los techos y las paredes de las cuevas durante el Paleolítico Superior.

El **Neolítico** comprende el final del Paleolítico, hacia el 10000 a.C. y el inicio de la Edad de los Metales, hacia el 4000 a.C. Surgió en el Oriente Próximo, donde tuvo lugar

la invención de la agricultura y la ganadería. La economía neolítica es productora, pues la agricultura y la ganadería permitieron al ser humano hacerse sedentario y vivir en aldeas y poblados. En esta etapa aparece también la cerámica y se desarrolla el comercio.

La **Edad de los Metales** comprende desde el 4 000 a.C. al 1000 a.C. y en ella los instrumentos son fabricados en metal. Primero fueron fabricados de cobre, luego de bronce y finalmente de hierro. En esta etapa se produjo el desarrollo de la civilización, con un aumento del comercio, y con inventos como la rueda y el arado.

ESPAÑA EN LA PREHISTORIA

En el Paleolítico vivió en la Península Ibérica el Homo antecesor, cuyos restos fósiles han sido descubiertos en el yacimiento de Atapuerca (Burgos). Con una antigüedad superior a los 800 000 años, está considerado el homínido más antiguo de Europa.

En el Paleolítico Medio vivieron los neandertales, que han dejado restos como los de Gibraltar y los de la cueva de la Carigüela (Granada). En el Paleolítico Superior apareció el Homo sapiens, que ha dejado pinturas rupestres como las de las cuevas de Altamira (Cantabria) y la Pileta (Málaga).

El Mesolítico es la etapa de transición entre el Paleolítico y el Neolítico. En ella se desarrolló la pintura rupestre

levantina, que representa a la figura humana en escenas de caza y de rituales.

En el Neolítico penetraron los avances del Oriente Próximo, destacando la zona de Levante y Andalucía. Durante la Edad de los Metales llegaron a la Península pueblos mediterráneos. Su influencia favoreció la aparición de diversas culturas peninsulares basadas en la metalurgia, como la de los Millares y El Argar (Almería). Durante la época del hierro llegaron los fenicios y los griegos.